
          
 

Coordinador de Organizaciones Estudiantiles 

ACTA DE REUNIÓN MESA DE TRABAJO N° 2 UCM TALCA. 

TEMA: ACADEMIA – TRANSPARENCIA – INFRAESTRUCTURA – DEMOCRATIZACIÓN 

FECHA:  Jueves, 10 de mayo de 2024 

LUGAR:  Teams  

HORA INICIO: 11:00 Hrs. 

HORA TÉRMINO: 12:40 Hrs 

 

PARTICIPANTES  

NOMBRE  CARGO 

SERGIO ROJAS CORREA VRAF 

DARÍO HERRERA MORA DIRECTOR GRAL. FINANZAS Y OPERACIONES 

KARIN ALVARADO ROJAS DIRECTORA DGE 

MARIO URZÚA GUAZZONI COORDINADOR ORGANIZACIONES ESTUDIANTILES  

CATALINA LEAL PAVEZ CCEE TRABAJO SOCIAL 

DAYANA ALLENDE VALENZUELA CCEE PED. LENGUA CASTELLANA Y COMUNICIÓN 

FABIÁN IGNACIO BUSTAMANTE GONZÁLEZ 
CCEE PED. HISTORIA, GEOGRAFÍA Y CIENCIAS 
SOCIALES 

DANIEL DAVID JIMÉNEZ SALAZAR CCEE SOCIOLOGÍA 

 

TEMAS DE LA TABLA: 

Coordinador Organizaciones Estudiantiles da la bienvenida a los integrantes de la mesa y da a 

Acuerdos sesión anterior: 

• DGE realizará seguimiento de estado de acuerdo en relación a los equipos 
computacionales de Ingeniería. (Realizado, información entregada a Estudiantes) 

• Estudiantes realizarán seguimiento respecto al respeto a los horarios protegidos. 

• Estudiantes enviarán programa de semana novata a DGE. (enviado) 

• Coordinar reunión Dirección de Comunicaciones – Consejo de Presidentes. (Fue 
coordinada para el día 23 de abril, lamentablemente fue suspendida y debemos 
recalendarizarla) 

• Coordinar reunión bimensual ente DAI y Consejo de Presidentes. (se realizó primera 
reunión el lunes 29) 
 

Tabla 

• Falta de espacio para las terapias de salud mental y con ello la deserción al tratamiento. 

• Solicitudes de los estudiantes Vespertinos. 

• Respuesta de la Universidad a la solicitud presentada por el Consejo de Presidentes para 
días de receso estudiantil.             
Se suman a estos temas los presentados por UCM. 

• Evaluación Semana Novata. 

• Organización estudiantil. 
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Tratados anteriormente: 
               

• Información sobre el avance de infraestructura, comprendiendo la solicitud estudiantil de 
arreglar con urgencia los baños. (tratado el lunes 29, en primera reunión bimensual con 
DAI – acta enviada) 

• Solicitud de información sobre la capacidad eléctrica y voltaje de la Universidad, por la 
falta de microondas. (tratado el lunes 29, en primera reunión bimensual con DAI – acta 
enviada) 

• Seguridad en el espacio otorgado para las organizaciones estudiantiles y propuesta del 
Consejo de Presidentes. (aprobado por Directora DGE, se comprarán las aldabas y 
candados, para ser instalados en Federación) 

 

 
PUNTOS TRATADOS. 

Temas y Desarrollo: 

DGE da la bienvenida a segunda sesión de mesas de trabajo para el año 2024, presenta a los 

participantes en esta sesión. 

Informa que Vicerrectora, doctora Esperanza Durán González, no podrá participar en esta sesión. 

Presentación de los integrantes de esta sesión. 

Se da por iniciada la sesión a las 11:01 horas. 

Coordinador de Organizaciones Estudiantiles, informa que el día lunes 29 de abril, se llevó a cabo 
la primera reunión bimensual entre DAI y estudiantes, en la cual se trataron los siguientes temas: 
 

• Información sobre el avance de infraestructura, comprendiendo la solicitud estudiantil de 
arreglar con urgencia los baños.  

• Solicitud de información sobre la capacidad eléctrica y voltaje de la Universidad, por la 
falta de microondas 

• Seguridad en el espacio otorgado para las organizaciones estudiantiles y propuesta del 
Consejo de Presidentes. 
 

Existe acta de dicha reunión, la cual fue compartida con Director DAI, Jefe Departamento de Salud 
y Estudiantes. 
La próxima reunión se llevará a cabo el día lunes 3 de junio. 
 
Falta de espacio para las terapias de salud mental y con ello la deserción al tratamiento 
 
En relación a este tema DGE indica que existe un error en la percepción que tienen los estudiantes, 
de algunas metodologías utilizadas. Se informo el procedimiento, finalmente quisieron presentar 
el tema como estaba escrito en primera instancia. 
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CCEE Trabajo Social, entrega su apreciación respecto al tema, indicando algunos factores que 
contribuyen a la deserción de las terapias psicológicas, entre estas variantes, se encuentran la falta 
de espacios y nuestra consulta, a pesar que ya nos fue aclarada de manera extra oficial, es si el 
hecho de realizar algunas sesiones de manera on line o al aire libre se debe a la falta de espacios. 
Señalan que existe información cruzada, por lo cual solicitaron una aclaración a DGE. 
Directora DGE, señala que, el tema de salud mental es muy potente a nivel de educación superior 
por lo cual UCM ha trabajado en mejoras. 
Indica que el Jefe del Departamento de Salud, sostuvo en Santiago reunió con la subsecretaría de 
educación y en relación a los lineamientos recibidos, nos encontramos sobre el estándar. 
En relación a la consulta, es bueno contar con las evidencias necesarias, ya que nuestros registros 
indican otra cosa. 
Contexto:  producto de la pandemia, 2 sicólogas del Departamento de Salud, iniciaron una nueva 
metodología de trabajo con los estudiantes, esta consiste en aprovechar los espacios existentes al 
aire libre, para poder conversar. 
Esta nueva metodología debe contar con el consentimiento del los estudiantes y los resultados 
han sido muy buenos. 
Respecto a las sesiones on line, se realizó un estudio y evaluación, debido a la excelente respuesta 
de parte de los estudiantes se han mantenido. 
Todas estas actividades cuentan con encuestas de satisfacción y con buenos comentarios. 
Si los estudiantes lo solicitan se pueden presentar las cifras. 
Existe en UCM poca deserción a las atenciones de salud mental, incluso yendo un poco más allá, el 
estudiante puede solicitar el cambio de profesional con el que se trata. 
Estudiantes presentes en sesión están de acuerdo en solicitar una reunión para presentar y revisar 
las estadísticas.  
VRAF señala que, es importante mencionar los esfuerzos que desarrolla la institución para 
potenciar a los equipos. 
CCEE Trabajo Social señala que, han recibido la retroalimentación de parte de DGE a sus consultas. 
 
Solicitudes de los Estudiantes Vespertinos 
 
CCEE Trabajo Social, indica al tratar este tema, que durante semana novata realizaron una 
actividad con los estudiantes de modalidad vespertina, en la cual pudieron intercambiar opiniones 
y conocer también su realidad. 
En ese contexto estudiantes indicaron que les habían realizado evaluaciones durante los días de 
semana novata. 
Directora DGE, señala que se recibieron 4 solicitudes de académicos para realizar evaluaciones y 
clases durante la semana novata o los horarios protegidos que implicaba la actividad, en todos los 
casos la respuesta fue negativa. 
Se ha reforzado esta información desde VRAC, entendemos que con informar a los directores de 
escuela es suficiente. 
Al parecer la información no llega a los docentes y nos consta que no se respeto en todos los 
casos. 
VRAF complementa que, es un tema de sentido común, existe un calendario académico con los 
lineamientos claros, los cuales deben ser respetados. 
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Los estudiantes deben mantenerse firmes y exigir el respeto al calendario académico, del mismo 
modo fomentar el fortalecimiento de la organización estudiantil. 
DGE levantará esta información a Dirección de Docencia.  
CCEE Ped. en Lengua Castellana consulta si esta protección implica todo tipo de evaluaciones, ya 
que hubo entrega de trabajos evaluados durante esa semana. 
VRAF indica que para evitar interpretaciones se realizará la consulta a Dirección de Docencia. 
CCEE Trabajo Social, señala que a veces existen acuerdos entre los estudiantes y docentes por 
trabajos que deben entregarse antes de semana novata y se extienden los plazos. 
DGE, les recuerda que los lineamientos de vicerrectoría, señalan evitar las concesiones o acuerdos 
entre docentes y estudiantes en esas instancias y apegarse a lo que indica el calendario 
académico. 
CCEE Sociología consulta si se tomaron todas las medidas y como sancionar a los docentes. 
CCEE Trabajo Social, le señala que ese no es el camino y si ocurrió en su carrera que aproveche la 
instancia de las reuniones con su director de escuela para levantar la información. 
 
Respuesta de la Universidad a la solicitud presentada por el Consejo de Presidentes para días de 
receso estudiantil 
 
Estudiantes señalan a modo introductorio, que en conjunto con el Consejo de Presidentes de 
Curicó, levantaron una solicitud de 3 días de descanso, lo cual se presentó en un documento a 
través de DGE en Vicerrectoría, por lo cual solicitan saber el estado o respuesta a dicha solicitud. 
 
En representación de VRAC que se excuso de participar de esta sesión, toma la palabra Directora 
DGE, quien indica: 
De acuerdo a lo señalado por VRAC, no se acoge la solicitud presentada por el Consejo de 
Presidentes, entre las razones informadas por VRAC se encuentran los temas administrativos que 
van más allá de esos días solicitados, no es tan fácil cambiar el calendario académico e informar a 
subsecretaría de educación, junto con ello, al no encontrarse calendarizado, los docentes 
manifestaron su preocupación por la recarga académica que una recalendarización de 
evaluaciones y clases presentaría. 
UCM esta trabajando en nuevas instancias y herramientas para trabajar la ansiedad y el estrés, 
temas que se habían indicado en la propuesta como primordiales para solicitar esos días.    
Y un punto muy importante es que, con los últimos sistemas frontales, se produjeron algunos 
inconvenientes en salas como también en el traslado de los estudiantes a la Universidad, los que 
nos llevó a evaluar una posible suspensión. 
Esto en vista en que aún no comienza el invierno, podría ocurrir que debamos enfrentar fuertes 
lluvias y debamos tomar las medidas necesarias ante una emergencia climática, que nos lleve a 
suspender clases o realizar actividades híbridas. 
También no menos importante, es el no contar con Federación, entidad que representa a todos los 
estudiantes. 
Debido a todos estos antecedentes es que se decidió por parte de VRAC, no aprobar la solicitud. 
VRAF señala que lo indicado por directora DGE es lo indicado por VRAC. 
CCEE Trabajo Social señala que sentían de parte de los docentes una cierta resistencia a la 
solicitud, precisamente por la recarga académica que conllevaría. 
Consulta además si la Universidad emitirá algún comunicado. 
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Se le indica que no es necesario, ya que esta es la instancia para informar y responde la solicitud 
presentada. 
CCEE Trabajo Social indica que enviarán u post a DGE para revisión, el cual será posteriormente 
compartido con los estudiantes. 
 
Semana Novata 
 
La conversación se centra en una evaluación de la semana novata, actividad organizada por el 
Consejo de Presidentes. 
Los estudiantes manifiestan su agradecimiento a VRAF por los recursos entregados, informan que 
el día lunes 13 entregarán la rendición de los mismos y realizan una evaluación muy positiva de la 
actividad. 
Autoridades manifiestan su alegría y satisfacción por la actividad, desde DGE se agradece la 
invitación formal a participar, la evaluación es completamente positiva y se felicita al Consejo por 
un trabajo muy bien realizado. 
CCEE Trabajo Social señala que ya están preparando en conjunto con DGE y el Departamento de 
Deportes nuevas actividades para los estudiantes, las que se centrarían en el primer semestre en 
los gimnasios, para luego cuando mejoré el tiempo realizarlas al aire libre. 
Se sostuvo reunión Gastón Días, con el apoyo de Coordinador de Organizaciones Estudiantiles y en 
próxima mesa, les tendremos novedades. 
Esperan nuevamente contar con el apoyo de UCM. 
Los presentes indican que esos apoyos existirán. 
 
Organizaciones Estudiantiles 
 
Coordinador de Organizaciones Estudiantiles, presenta un detalle de los procesos eleccionarios 
que se están desarrollando en UCM. 
Importante señalar que existen 20 CCEE vigentes y se han desarrollado desde el mes de abril, 22 
procesos eleccionarios tanto en Talca como Curicó. 
De los procesos en desarrollo, destaca la elección de una nueva Federación de Estudiantes en 
Talca, votación que se llevará a cabo entre el 28 y 30 de mayo. 
 

CONFORMACIÓN INSCRIPCIÓN CAMPAÑA VOTACION

FEDERACIÓN TALCA (2° LLAMADO) 17 al 27 abr 28 y 29 abr 30 abr al 18 may 28, 29 y 30 may 1

MEDICINA (2° PROCESO) 29 abr al 01 may 02-may 03 al 10 may 13 al 15 may 1

ENFERMERÍA TALCA 02 al 07 may 08-may 09 al 17 may 28 al 30 may 1

PSICOLOGÍA TALCA 06 al 12 may 13-may 14 al 24 may 28 al 30 may

Se han realizado o se encuentran en desarrollo 22 procesos eleccionarios

CCEE Vigentes en Talca: 20

ORGANIZACIÓN ESTUDIANTIL
ETAPAS LISTAS 

PARTICIPANTES

 
 
Varios 
 
Director General de Finanzas y Operaciones, señor Darío Herrera, solicita la palabra. 
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Indica que en la reunión sostenida entre DAI y los estudiantes, se trataron algunos temas que 
estaban dispuestos para esta sesión, los cuales ya se encuentra con acuerdos de trabajo, entre 
ellos puede destacar:  
Los baños ya se encuentran reparados, se entregó la información respecto a la capacidad eléctrica 
y el aumento de microondas, como también se instalarán las aldabas y candados en las puertas de 
las oficinas en Federación. 
DGE comparte acta de esa reunión con autoridades. 
 
Como ultimo punto VRAF solicita a estudiantes una retroalimentación del funcionamiento de la 
oficina de atención integral. 
CCEE Sociología, que si bien es bueno contar con todo en el mismo lugar, existe una demora en la 
atención específicamente en beneficios, donde los estudiantes deben esperar mucho rato su 
atención. 
DGE señala, que eso es completamente comprensible, ya que las respuestas y orientación son más 
complejas, nuestra política es no apresurar la atención si no, cuidar la calidad de la respuesta y 
orientación. 
CCEE Trabajo Social, señala que ha sido muy positivo, principalmente por que existe un 
seguimiento de las situaciones de cada estudiante. 
 
Se solicita a los estudiantes que participaron por primera vez en una sesión de mesa de trabajo, 
sus impresiones. 
 
Finaliza sesión a las 12:40 horas 
 
DGE indica que enviará el acta de la reunión a Estudiantes para que pueda ser revisada y una vez 
que se esté de acuerdo poder compartirla con la comunidad y subirla al portal. 
 
Acuerdos. 

• Coordinar reunión entre Consejo de Presidentes y Departamento de Salud (estadísticas 
salud mental). 

• DGE informará a Dirección de Docencia, que se realizaron evaluaciones, durante semana 
novata a estudiantes vespertinos. 

• DGE solicitará a Dirección de Docencia información si los trabajos evaluados se pueden o 
no entregar en semana novata. 
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Firma Aprobación Acta. 

 

NOMBRE  FIRMA 
SERGIO ROJAS CORREA  
DARÍO HERRERA MORA  
KARIN ALVARADO ROJAS  
MARIO URZÚA GUAZZONI  
CATALINA LEAL PAVEZ  
DAYANA ALLENDE VALENZUELA  
FABIÁN IGNACIO BUSTAMANTE GONZÁLEZ  
DANIEL DAVID JIMÉNEZ SALAZAR  
 

 

                Mario Urzúa Guazzoni.      Karin Alvarado Rojas 
Coordinador de Organizaciones Estudiantiles                            Directora 
          Dirección General Estudiantil             Dirección General Estudiantil. 


